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社論

■ 張悅雄／本刊總編輯

自
從「陽光助學工程」方向調整之

後，我們赫然發現，即使北部地

區，也如同湖南臨湘地區那樣，多的是

三餐不繼的貧困家庭，和無法繳交營養

午餐費，不是餓著肚子，就是慘遭白眼

的幾近無助的學童。這種情形經由本會

工作人員不辭辛勞的親自探尋、查訪，

幾乎可以斷言，這絕非單獨偶發的現

象，而是不說不知道，一說嚇一跳的嚴

重的社會問題。

我們此一指陳，絕非空穴來風，也

非危言聳聽。從一碗麵媽媽開始，只要

翻開報紙，打開電視，貧賤夫妻携兒帶

女，燒炭、跳樓、服毒的不幸報導，幾

乎無日無之。相對的，一些豪奢之家，

卻可以一擲萬金，面無難色，而政府相

關單位，對這種Ｍ型社會的急速成形，

快速惡化卻迄無有效政策予以遏止和改

善。於是，掙扎在社會底層的低收入戶

或赤貧之家越來越多，其所造成的社會

問題也越來越嚴重。經不起磨難的，不

是自尋短見，就是鋌而走險，整個社會

因此充著憂傷和肅殺的氛圍，而這種氛

圍要將之硬說成「比韓國人更好」，其

誰能信。

華夏陽光同所有慈善團體一樣，

都不忍見這種幾近悲慘的現象繼續蔓延

和惡化。因此，即使我們只是蠟燭，也

要發光，為在暗夜哭泣的無助靈魂帶來

些許溫暖和安慰，於是我們的救助方向

有了調整，一些會員同仁的心態也作了

部分的調適，所謂「陽光牌營養餐」也

就應運而生。這一調整實施以來，不但

深得會員們的肯定，也獲得救助單位的

致謝。問題是，最近以來，所有民生用

品價格無不大幅飆漲，致使原本生計已

溫故知新錄

本
刊上期刊登了包括發行人林昭賢

先生及本會秘書處秘書高曉梅小

姐，有關本會助學工程調整以北部地區

為主，為貧困地區學童爭取、改善、解

決營養午餐的文章，一季以來已初見成

效。本期再接再勵，由高曉梅和本會財

務處秘書廖彩鳳二位小姐親自出馬和執

筆，就營養晚餐進行狀況和北投文山申

請急難救助情形，向會員們作詳盡深入

的報告，除以昭公信外，並用以彰顯此

一工程調整之後，所獲得的一定成績。

另外本刊轉載了「女人如茶」的

短文，各位會員可將之當作茶餘飯後的

怡情小品，在煩亂的政治氛圍下多少可

以「消痰化氣」。八月份山東省高中來

台辯論比賽的文章，

則可看出兩岸文教間

的交流，並未受「三

隻小豬」的影響，而

正從正常的軌道進行

中。

經艱難的低收入戶，更是雪上加霜，有

些家庭三餐不繼的窘狀，實令人難以想

像。面對此一情況，陽光助學及救難工

作也就更百倍艱難於往昔。我們不能期

盼人人都如地藏王菩薩那樣，有「地獄

不空，誓不成佛」的宏願，但站在「人

飢己飢，人溺己溺」的人道和同胞愛的

立場，我們卻要大聲疾呼，「救人一

命，勝造七級浮屠」。這個立場就是本

會今後奮鬥的主要目標，我們熱切期

盼，所以會員同仁，都能發揮自己的影

響力，號召或傳達此一立場與目標給周

遭的朋友、故舊，共同發揮大愛的精

神，期能集腋成裘，積沙成塔，使莘莘

學子得以在溫飽之餘，以充滿自尊和自

信的堅強身影，邁向求學、成功之路，

而不致使他們淪落成為中輟生或社會之

癌，徒增社會的暴戾和不安。

■ 廖彩鳳／本會財務處秘書
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調整方向　從新出發

時
光荏苒，協會自92年成立運作

以來，倏乎已5年了。以往重

心是於湖南的助學；而誠如本刊總編輯張

悅雄先生所說，曾幾何時，台灣，並為首

善之區的台北，也出現許多三餐不繼的貧

困家庭；由於貧窮所造成的家庭不幸事件

不斷地上演，部分案件狀況之悲慘更是讓

人聞之鼻酸。

於是自今年來，我們將工作重點拉

回台灣，並稍擴大募款對象，所得的補

助範圍，除了一些急難救助的案子外，

基於以溫飽生存權為優先的考量點，是

以弱勢家庭（低收入戶部分已由政府預

算補助）的國小學童之營養午餐為主

軸。由於是協會初辦的工作，爲能落實

寶貴的十方善款能幫助真正需要幫助的

人，在上學期我們選擇了台北市教育局

為合作夥伴，藉由其對台北市各國民小

學弱勢家庭學童資料之掌握，順利完成

了我們營養餐計畫工作的第一步。之間

的情形及成果於上期的會訊中皆有詳細

的說明和報告，此處即不再贅述。

溫飽是人類最基本的生存權，當社

會各界都將焦點及大部分資源投注於學

生的營養午餐之同時，是否注意到學童

們尚有早餐、晚餐也沒著落？從許多報

章雜誌及我們跟學校老師的訪談中，我

們發現，其實各校對營養午餐補助款的

取得較為容易，但許許多多學童於寒、

暑假及週休二日時，卻是三餐都沒著落

的；假日是學童最快樂的時光，但如連

基本的溫飽也無法滿足時，假日反成了

孩子的夢靨。

我們都知道施比受更有福的道理，

但我們真正該做的是雪中送炭而不是錦

上添花，這也就是爲什麼我們要調整

「陽光牌午餐」工作方向的原因。我

們最初的構想是利用學校現有的中央廚

房於供應午餐時，把份量增加，讓有晚

餐需求的學童能於放學後順便帶回家食

用；於8月2日，我們委請同是本會會員

的臺北市市議員林奕華小姐幫我們主持

了一場與台北市教育局相關人員的座談

會，討論本會擬實施營養晚餐的可行性

及方法。

會中大家討論熱烈，在餐飲的提供

管道方面，除上述學校的中央廚房外，

本會出席人員也提出了與社區餐飲業如

自助餐店、麵飯館和麵包店等配合的構

想，相對的社會局人員也提出食物烹調

及保存等衛生問題及法律責任等要我們

注意。而在協助執行的人員方面，除

了學校的老師外，也想到請鄰、里長的

幫忙；受助對象除學童外，還可擴及其

家庭成員。家庭及學童名單的取得及調

查，除經由各校提供外，也可透過社會

局其下的社工室及社福中心幫忙，到各

家庭訪視後提供。與會的台北市社會局

社工室張美美主任也允諾協助本會培訓

志工。

本次座談會，內容豐富，讓與會人

員獲益良多，但要立即能完善對營養晚餐

補助的實施，則牽涉的範圍及人員太廣，

在協會財力、人力都有限的狀況下，我

們決定採一步一腳印的踏實方式，選定上

半年已受本會補助營養午餐費的北投區11
所國民小學的學童為追蹤實施對象，並請

台北市教育局發函各校發布本會的補助計

畫及作符合受助條件之貧困家庭的調查。

（見4版）

然而不知什麼原因，去函的11所
學校中，只有一所學校回覆，所提供的

希望受助的學童也只有一位；這種結果

是很令人難以置信的，因為這與我們最

近所瞭解與聽聞的社會現象是不符的。

我們對此結果感到挫折，可是我們不氣

餒，並決定主動聯絡各校安排拜訪，以

了解原因所在和各校的實際需求。從9月
中至今我們拜訪了2所學校，且了解了

我們未獲各校回覆的部分原因是其剛開

學，各單位都忙於學務所致。以下我們

也對拜訪這2所學校的情形，稍做說明：

一、�9月13日及10月4日：北投區桃源國

民小學

該校共有486位學童，其中即有四分

之一的學童是來自於弱勢家庭。本學期

對於不符政府補助之非低收入戶家庭學

童所需的學雜費、營養午餐費和課後輔

導費，因該校長期有其他單位的補助，

所以都能解決。

文轉第四版

營養晚餐進行情況 
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重要啟事

本文由原成淵高中代聯會主

席，現已成為政大高材生的方冠

棣先生撰寫。（方同學曾於去年

赴曲阜參加第一屆的辯論賽）

兩岸學子透過彼此之互訪，

不但增進校際間良好的交流，更

能從中存異求同，對兩岸彼此間

的互信、互諒、互助尤有助益。

由此觀之，辯論比賽只是一個過

程。校際間由辯論在真理愈辯愈

明的原則下，相信由學校出發，

凡是關心中國事務的大眾，都會

對今後兩岸的走向有更正面肯定

光明的思維。

首
度在台灣登場的「2007海峽兩岸高

中學生辯論賽」，繼去年臺灣學

生赴大陸參賽並風靡全中國之後，今年

為第二屆活動，也首次將辯論舞台由大

陸搬至台灣，邀請山東省六所頂尖高中

（煙台二中、濰坊一中、北鎮中學、曲

阜師大附中、德州一中、泰安一中）所

選抜出的優秀學生，來台與台灣六所頂

尖高中（成功高中、高雄女中、新竹中

學、台中二中、板橋高中、南湖高中）

學生一較高下，參加辯論賽同學全部經

由各種辯論賽事層層闖關所選抜出來，

多為校內學生領袖，陣容堅強，由於兩

岸學生在不同文化薰陶下，思考角度、

辯論方式都有顯著的不同，自然使得辯

論賽的內容更具可看性，同時為增加辯

論賽的公平性，主辦單位特地邀請年代

新聞台主播李文儀、行政院大陸委員會

簡任秘書張宇詔、山東教育電視台社教

部主任馮俊華、東海大學企管系許書銘

教授、創世紀企管顧問公司董事長特別

助理翁士峻等貴賓擔任評審。海峽兩岸

高中學生辯論賽為去年山東省最佳對台

交流項目之一，本次辯論賽更是首次有

來自內地的中學生赴台參賽，意義重

大。本次活動除持續保持魯台中學生交

流與提提升學生的邏輯思維及語言表達

能力，培養高尚優雅的論事態度，增進

團隊意識及合作精神，增強個人的競爭

力，進而培養未來的社會領導人才，更

是希望魯台中學生能夠藉此機會了解各

式風情、多元文化，更讓魯台中學生培

養更寬闊的視野以及更堅定的友情。

「 2 0 0 7 海峽兩岸高中學生辯論

賽」，於2007年八月十日上午八時於臺

北市立大安高工舉辦盛大的開幕式，“全
國各縣市山東省同鄉聯誼會”總會長秦慧

珠、“台北市政府教育局”副局長林騰蛟、

台北市議員林奕華、中國文化大學教學

學院院長歐陽教、稻江大學董事長陳璽

安、台北成功中學校長朱燦煌、山東省

教育廳郁處長、山東省教育電視台馮俊

華主任等長官貴賓出席，隨即展開一連

兩天共計十一場精彩的辯論賽事。此活

動是兩岸教育交流中極為重要的活動，

2006年於山東曲阜孔子故鄉舉辦第一屆

時，不但受到兩岸教育界相當大的重

視，網路新聞在三個月內有高達十萬人

次的點閱率，成為兩岸教育界重要指標

性的活動。

兩天的唇槍舌戰，兩岸學子字字珠

璣，經由本次活動充分展現出兩岸學生的

特色，台灣學生思想自由採多方面攻勢，

廣泛運用社會實例來支持其論點。相較於

台灣，大陸學生充分引經據典建立深厚根

基在充分的學識與專業資料之上。八月十

一號下午，比賽結果在輕快的台灣民謠之

中揭曉，台灣高雄女中、山東煙台二中雙

雙獲得一等獎，並且總積分由山東煙台二

中為最高，無不令人驚嘆！二等獎由去年

冠軍隊，台灣板橋高中、山東北鎮中學獲

得二等獎，台灣新竹中學、濰坊一中獲得

三等獎。台北成功高中、曲阜師大附中、

南湖高中、德州一中、台中二中、泰安一

中獲得優良獎。

閉幕式上，秦慧珠會長再次出席並

且觀賞了決賽全程，頒獎儀式後，兩岸

學生總代表台北成功高中學生陳柏光同

學將會旗交回中華中等教育學會林昭賢

理事長手中，林理事長隨即將象徵主辦

權的會旗傳予山東省高級中學協會韓常

理事長，並由韓理事長交與煙台二中李

凱同學象徵薪火相傳。最後兩會互贈禮

物，情誼永續，活動在溫馨的氣氛中結

束。晚上於台北康華飯店的聯歡晚會兩

岸學子，盡己所能的演出十分精采，最

後大家在同一首歌的旋律中留下合影，

並且相約明年山東再相見！

中華中等教育學會係由一群對教育

充滿熱情與理想之工作者所組成，並由

前教育部次長林昭賢（亦為華夏社會公

益協會理事長）所領軍，在國內教育界

有極大影響力，本次活動受到熱烈支持

乃因學會歷年舉辦比賽以及交流活動所

留下之豐碩果實，2007海峽兩岸高中學

生辯論賽由「內政部兒童局」、「臺北

市政府教育局」指導，並且受到「婦聯

■ 方冠棣／前成淵高中代聯會主席
　　　　　（現就讀政大民族學系）

2007 海峽兩岸高中學生辯論賽

高曉梅、宋妙珠、高念祖、謝家華、陳望伋、蔣曹棣華、劉迎春、林呂美代、陳盈

君、吳懿君、趙惠珍、蔣耀庭、錢殷麗君、李瀛華、俞琴聲、陸秀華、陳瑞瑛、程

柏翔、程莞晶、張崇瑛、廖彩鳳、王憲永、吉周蕙子、莊政宣、莊建俊、陳碧秀、

吳天明、廖謝桂妹、王翠蘭、鄭丞恩、林美齡、黃麗春、陳美珠、楊清美、甯肇陽

、性海師父、鄧愛玉、史悠瑾、勁毅國際（股）公司、易瑞琪、胡莉玲、王宏揚、

殷耀鈞、何顏若羞、洪連嘻、賴玟頤、蔡育書、蔡賢書、林澄政、林孟華、陳林寶

蘭、林鐘來好、蔡保章、蔡明蒼、蔡承諭、侯明宏、侯博文、張曉耕、謝雅如、楊

冠英、陳茂生、葉子明、白篤生、閻傑漢、張瑞松、陳秋瑾、洪瑛君、陳倩雯、王

心怡、陳坤宗、李王根弟、侯仲益、侯尊仁、楊慧娟、錢　璆、曾道平、王敏強、

賴亞評、蔡淑妃、梁　昭、黃艷玲、王祥及、李繁南、許育英、邱月華、廖曉君、

侯陳麗兒、吳亦寬、張蘭芬、何貴蘭、伊玉珍、潘行一。

捐款芳名錄
96年6月～96年10月

本會捐款帳戶：社團法人中華民國華夏社會公益協會
　　　　　　　合作金庫銀行　長春分行
　　　　　　　帳號：0844-717-214-483

感謝各位善心贊助，我們將更努力做到最好！

總會」、「富蘭

克林證券投資顧

問股份有限公

司」之贊助，並

由「臺北市立大

安高工」、「中

國文化大學」以

及「全國各縣市

山東省同鄉聯誼

會總會」協辦，

可見活動之盛

大。此外「富蘭

克林投資顧問公

司」為本次活動企業部分獨家贊助，在

面向二十一世紀之同時，該公司更以贊

助之方式投入教育服務行列，該企業默

默低調付出之精神，值得欽佩。身為地

主之「台北市政府教育局」也給予極大

的支持，希望讓青年學子能有機會一展

長才，體驗青春，並且培養廣闊視野、

展望全球。

山東高級中學協會理事長韓常（左一）及中華中等教育學會理事長林昭賢（同時為本
會─華夏公益協會理事長）（右一）與參加同學合影留念。

營養午餐
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重要啟事

關于「女人如茶」的幾句綴語

本刊本期轉載湖南省茶葉有限公

司主辦的刊物「湘茶之聲」的文章「女

人如茶」。細讀之下，除覺隽永，猶有

餘韻，一些讀後心得，期與所有會員同

享。

以物喻人，常是文藝的筆法，以茶

喻人也在其中。「女人如茶」的作者，

把女人的一生由少女、少婦、老媼用

綠茶、烏龍、黑茶予以概括，基本上是

恰當的。作者寫到少女如綠茶的香郁味

純，少婦如烏龍的風情萬種，老媼如黑

茶的回味無窮，都能把女人由少至老一

生的神韻勾勒出來，的確十分中肯。

其實，何只「女人如茶」，男人

又何嘗不是。年輕小伙子常以「慘綠少

年」自居，不正就像綠綠淡淡，不理世

事的一杯綠茶，中年男子涉世既深，味

道和顏色也由綠轉沉，就像烏龍那樣，

有甘有苦，且甘苦備嚐。步入老年後，

飽經憂患，不但外表如普洱那樣不起

眼，內心深處更是如黑茶那樣，「黑不

見底」，深不可測。

中國人發明了茶，由茶中不但找到

了「茶道」，更悟覺了「人道」，這是

習慣喝咖啡的人所萬萬想不到和趕不上

的。

今生與「茶」結緣源自當年那張大

學錄取通知書。那時青春年少，不諳世

事，讀到東坡先生的佳句「從來佳茗似

佳人」，總覺得那是寫茶最貼切優美的

詩句了，是啊，那美妙的茶名、美妙的

茶色、美妙的茶香、美妙的茶味無不像

女人如茶
─今年五月一個茶會認識續緣
■ 尹　鐘／（作者為中國湖南茶葉公司策劃部主管）

陽
光助學工程在臨湘已舉辦了八期，受到資助的學生達1,500多人次，資助款逾百

萬元人民幣。今年五月，協會對第一階段的工作進行了全面的總結檢討，認為

在前段的工作中，專案過於單純，每年除了召開兩次捐助大會，協會與教育單位和學

生間缺少基本的互動和交流，致使協會“以善舉推動社會風氣、以善行培養學生品行”
的宗旨未能得到有效的宣導，並鑒於九年義務教育法的全面實施，決定調整工作方

向。為此，協會常務副會長杜夷波先生專程赴臨，與相關領導及部門就第二階段工作

方向進行了座談。

五月二十二日，與臨湘政協主席方友華、紀委書記孫志誠、統戰部常務副長李紅

安等座談；

五月二十四日，在臨湘市三中召開了座談會，李紅安副部長、杜夷波先生、協會

駐岳辦事處首席代表方民主、特邀代表李運發、主任胡繼終，臨湘三中校長沈榮華、

副校長張勇、謝陽春，總務主任塗振華、副主任曾彬，工會主席余小春，政教主任謝

學藝，辦公室副主任余祥興，教導副主任彭君波，班主任趙亮等出席了會議。

五月二十六日，邀請臨湘一中、六中、市實驗小學、五裏中學及社會各界人士

十六人在臨湘信泰賓館召開座談會，廣泛聽取了他們的意見和建議。

六月九日，邀請臨湘一中

的系主任鄭模華、團委副書記湯

必元、班主任諶啟文、姚朝輝、

李正新、崔亞輝、廖文華等人座

談，大家集思廣益，暢所欲談，

為第二階段工作建言獻策。

綜合以上幾次座談會所徵求

的意見和建議，特制定第二階段

工作實施方案（試行案，將根據

實際情況調整和完善）。

一、�工作方向：加強協會與學校

及受助學生之間的溝通與互

動，協會通過參與和支援學

校組織的多種活動，使“陽光

助學”活動逐步成為學生品學

教育的一個平臺。

二、�資助對象：普通高級中學中

成績優秀、家庭貧困且未享

受其他捐助和獎勵的在校學

生。

三、�評審辦法：(1)學生本人申請，班主任評審推薦。(2)年級主任考核後向學校推

薦。(3)學校集體審核批准後向臨湘市委統戰部陽光助學辦申報。(4)協會駐嶽辦

事處與統戰部審定物件並向協會申報。

四、�資助標準：由原來的單一標準調整為二個等級，即一等助獎學金為每學期600
元，資助家庭貧困、成績優秀的學生；二等助獎學金為每學期200元，獎（助）

成績優異、家庭貧困的學生。二種等級的比例各占一半。

五、�物件確定方式：協會于每學期初通知學校本期獎助學金總額，由學校根據實際情

況確定享受各等獎助學金學生的數量，其中高三學生數量必須占上報學生總數的

50%，但受助對象累計的獎助學金不得超過協會安排的總額。

極那夢中的佳人。

26年過去了，從走近茶，到瞭解

茶，直至愛上茶，我也經歷了人生的三

個階段：少女、少婦、老婦。慢慢品

味，驀然醒悟：何止茗似佳人，其實佳

人如茗！女人的一生恰恰就像當今最流

行的三大茶類！

少女時代正是那青翠欲滴的綠茶──
型美、色綠、香郁、味純，飄逸清新、

引人入勝。

記得十幾年前一次出差，在湖北

省咸豐縣黃金洞茶廠喝了一杯剛出爐的

上等綠茶，過了兩個小時，車行幾十

公里仍口齒留香，舌間回甘，至今記憶

猶新。就像你在芸芸眾生，茫茫人海中

邂逅的那位純情少女，令你終生滿懷回

憶，充滿嚮往。

少婦時代就如那味釅耐泡的烏龍

茶，儀態萬方、風情萬種。

人說不只酒醉人，好茶更醉人。

在茶學審評術語中「雋永」、「韻」這

些只可意會不可言傳的感覺描繪的正是

烏龍茶中的精品，比如鐵觀音的音韻，

武夷岩茶的岩韻，鳳凰單樅的樅韻。只

有一芽三、四葉，有一定成熟度的茶鮮

葉原料才能加工出色、香、味形俱佳的

「烏龍茶」。她們就像那款款走來，善

解人意的少婦一樣精彩。

老婦就像那回味無窮的黑茶。

我向來對黑茶感覺很少，不太習

慣普洱的陳香，也沒有細品茯茶的菌花

香，直到去年十月份再次來到湖南省益

陽茶廠。茶廠每個辦公室都擺著一套茶

具，每每客人光臨，茶廠員工都會為客

人沖泡各個年代的茯茶。開始我不以為

然，總以為推銷的嫌疑頗大，而當我在

不經意間喝下一口陳年茯茶後，竟然迷

上了茯茶的這種口感，醇正圓潤、回味

綿長。就像那歷經滄桑、徹悟人生的老

婦人，沉澱了太多的故事和回憶，積累

了仁慈的寬容和愛心，供你收藏。她們

就是價值連城的陳年普洱，年代久遠無

價之寶的「千兩茶」，越老越值錢！

茶似佳人，佳人如茶，做一個愛茶

如茶的女人吧！或許有的似白茶，有的

如黃茶，有的像紅茶，有的是花茶，珍

惜人生的每段際遇，她們都是獨一無二

的茶葉精品。

臺灣華夏社會公益協會「陽光助學」工程
陽光助學工程第二階段工作方向概述 ■ 胡繼終／本會駐岳辦事處主任

學　　校 一等助學金 二等助學金

臨湘一中 李星火、沈　敏、王　東、劉樹成、
鄧　超、張　鳳、韓雅純、陳　政、
李成淑、王　丹、黎　毅、陳　錦、
方洞亮、張　玲、李林雲、張豔飛、
餘　曙、崔　穎、向　倩、石　珂、
胡　煬、陳俊武　　　　　（22人）

蔣　彬、李　剛、李　志、何小剛、
向　磊、鄭　燕、何　曼、陸文潔、
李　嬌、方　平、塗亞林、羅詠芳、
陸小平、李卓倫、喻友友、張豔群、
賓川堯、羅　琦、周思洋、陳少良、
黃　興　　　　　　　　　（21人）

臨湘二中 謝　丹、廖良紅、易湘玲、方　略、
夏學飛、敖　桔、王水鳳、李　遇、
呂　超、向玲麗、李佳華、夏秋飛、
李　納、李　仁、姚　剛、餘　炯、
陳　彗、廖伍紅、李　邁、敖　芬、
馮　洵　　　　　　　　　（21人）

張澤丹、易　曲、馮路燕、李　嬌、
魯　洋、餘　亮、張　逵、樊　飛、
劉　超、劉天牙、朱　柳、廖孝勤、
劉洪帆、鄧月娟、周　英、王慶平、
王想軍、李忠志、周　潔、鄭宇佳　
　　　　　　　　　　　　（20人）

臨湘三中 曾　琪、孫　娟、劉步舞、劉　麗、
李華萼、方燕雲、丁　奇、王　蓮、
郭克文、李文靜、李　湘、袁　志、
葉朝麟、游國棟、彭　潔、李雙雙、
張　帥、李　蒙、陳雨薇、李　玲　
　　　　　　　　　　　　（20人）

周海清、邵錦繡、肖　友、胡　蘭、
蘇小妹、徐　純、廖小林、汪志軍、
孫　輝、謝麗容、戴玉珍、余　葉、
鄒國兵、謝　威、張　炯、沈　曼、
屈振雙、周子期、元康送、胡鳳梅　
　　　　　　　　　　　　（20人）

臨湘五中 李　虹、鐘　杏、黎　蕾、療育平、
楊開拓、李肖雪、周正輝、曹清雲、
肖望強、杜　征、遊潤東、王　瑤、
游　婭、曹　宇、曾　荃、範　漫、
陳　典、元　順、彭　玲、武　雙、
李　唱　　　　　　　　　（21人）

療　維、黎育林、李　敬、張　夢、
李　曼、夏　芬、胡　旗、袁瑩瑩、
湯豆豆、姚　純、彭治東、姜素華、
周　燁、楊靈寶、鄧家威、曾　文、
劉　伏、吳維和、沈宋琦、王小芬　
　　　　　　　　　　　　（20人）

文武中學 陳順、吳嵐　　　　　　　（2人）

乘風中學 郭林康（初中）

坦渡中學 吳簫樓（初中）

第九期「陽光助學」工程受助學生名單

六、�申報材料要求：(1)申報物件姓名、性別、年齡、就讀班級、家庭詳細位址及聯繫

方式。(2)申報物件家庭情況和品學情況簡介，班主任、年級主任簽字證明。(3)
學校審核意見。(4)高一學生申報獎（助）學金，需具備初中階段就讀學校的成績

品行鑒定書。

在以後的工作中，我們希望有更多的熱心於社會公益事業的有識之士共同關心和

支援「陽光助學工程」，使這項利於後代的事業健康成長，穩步發展。 �

第
九期陽光助學資助對象經申報審核，現已確定，其中一等助學金資助對象為86
名，二等助學金資助對象為81名，特困初中生2名，資助對象總人數為169名。

資助金額如下：

一、�一等助學金資助金額為：86人（每人每期600元）共51600元；

二、二等助學金資助金額為：81人（每人每期200元）共16200元；

三、特困初中生：2人（每人每期500元）共1000元。

四、杜陵獎學金：每年10000元
　　　　合計78800元。

關於申請第九期陽光助學工程資助款的報告

（本文轉載自「湘茶之聲」2007年第3期）
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為民服務 奉獻青春

炬輪技藝發展協會（原殘障技能發展協會）於96年10月21日（星期日）上

午9時至下午4時止，假台北市台灣民主紀念館（原中正紀念堂）瞻仰大道舉辦

「蒲公英之愛」愛心園遊會。

活動當天表演者有「可樂劇團」、「同心合唱團」、「小提琴」及國小樂

器、舞蹈和電視影、歌星演出，節目精彩可期。

本協會今年參與贊助已邁入第三年，預定設6個攤位，本著助人為快樂之

本，歡迎各位會員踴躍捧場這個有意義的活動，為殘障朋友籌募訓練技能經費

一起共襄盛舉。

一、募款狀況

本會自今年來，致力於捐助國內弱勢家庭國小學童之營養午餐，此活動蒙大家響

應，出錢出力，使得活動能順利進行，在此感激大家的支持；尤其感謝本會高曉梅和

李微陽等會員的大力募款，讓本會的善舉能有更多人參與及分享。

至9月20日止，本活動已獲得133位個人或單位的捐款共計新台幣757,500元，其

中更有一半以上是每月固定捐款，金額由每月100～2000元不等；在此也要感謝天母

慧濟寺性海師父及老菩薩和師兄、師姐的慷慨解囊。茲由下列兩表來說明固定捐款的

收入。說明如下：

1.每月固定捐款的人數約有70人。

2.每月固定捐款收入額約為新台幣參萬貳仟元左右。

3.扣掉已預繳之固定捐款，至年底止，預估尚有新台幣84,400元的收入。

二、經費流向及運用

1.�延續上半年已捐助之南投縣重殘原住民江邱妹女士之急難救助金6,000元。

（10-12月，每月2,000元）

2.�台北市各國民小學弱勢家庭學童營養午餐之補助每人每月新台幣900元。總補

助金額將視本會屆時實際募款金額而定；預計撥款時間為10月中旬。

3.�台北市北投區桃源國小弱勢家庭學童營養早餐之補助每人每月約新台幣600
元；依該校所請本學期預估需補助金額為新台幣63,840元，預計撥款時間為10
月中旬。

4.�台北市士林區葫蘆國小弱勢家庭學童購買制服補助款；實際補助金額尚待該校

統計中；預計撥款時間為11月初。協會預估給予的補助金額為新台幣5-6萬元。

5.�尚在陸續拜訪中的9所北投區國民小學的補助，若以補助每校新台幣50,000元
計，則總需求經費為新台幣450,000元。預估資金需求時間為11月底前。

6.其他再發掘的急難救助金，預計金額為新台幣50,000元。

綜觀上述資金需求，協會的現有募款仍是不足的，謹此再次呼籲「100、200不嫌

少，發揮愛心大家一起來。」

■ 廖彩鳳／本會財務處秘書

活動訊息

而鑒於現在的學童或因家庭因素、

或因個人偏食等因素，常常不是沒吃早

餐就是所吃的早餐營養成分不夠，於是

該校陳平興校長計畫於10月1日起利用該

校現有的中央廚房推動營養早餐，10月
份參加的總人數超過可開辦的最低100人
（門檻105人），已確定並已如期開辦；

但這部分的經費，政府是連低收入戶家

庭的學童都沒有給予補助的，加上不

符低收入戶資格卻繳不出費用家庭之學

童，共有28位學童，希望能獲得本會的

補助。基於該校營養早餐符合本會「陽

光牌營養餐」的計畫和精神，本會已允

諾給予補助。據該校給本會的申請補助

實施辦法計畫表，本學期10月份需18,480
元之補助，按月依其需求實報實銷。

二、10月1日：士林區葫蘆國民小學

本學期至目前止，對於不符政府補

助之非低收入戶家庭學童需接受學雜費、

營養午餐費和課後輔導費補助的人數有20
幾位，（實際人數統計中）。

該校目前也正與其輔導室研擬辦理

營養早餐；屆時也希望能獲我會部分補

助。另該校也正在實施學童品格教育，劉

明晃校長爲使弱勢家庭學童身心也能獲得

較平衡的發展，除注重學童的餐食營養，

也注意到了學童在制服上的穿著問題，部

分貧困家庭的學童買不起制服只能穿著學

校爲其回收的舊制服，一段時間下來，舊

制服很容易就破損了。因此劉校長也希望

本會在購買學童制服的經費上給予部分補

助，讓孩子們能在有尊嚴中學習。

以上該校實際需本會的補助金額，

正在核算中，最遲於本月底會發函給本會

做正式的經費補助申請。期間本會也將視

文接第一版

實際需要再到該校做進一步的拜訪。

以上即是本會在「陽光牌營養餐」

計畫推動上，最新的進行情況，若有不

儘翔實的地方，將在本刊下期補正；更

重要的是請提出您寶貴的意見及請您親

自來參與我們的計劃活動；唯有親自參

與、深入了解狀況，您才有受感動的機

會，也才有機會再創造感動讓人感動。

協會在現有志工人力不足的情況

下，目前我們所做的或許不像其他大型

宗教團體那樣是親入各地去膚慰受苦難

的人讓人感動，但那份關懷社會、悲天

憫人和誠摯要幫助人的心是一樣的。

其實，我也質疑過我們現在所做

的，到底能對現有社會狀況有什麼幫助

呢？在親身參與執行前述工作後，我體

認到要從事公益做善事是要有方法的，

是要慢慢耕耘而不是一蹴可及；不僅要

能獲得受助者的信任，更要顧及其尊嚴

和感受。

與台北市社會局於上半年合作的開

始，即是獲得各校對本會認識和信任的

第一步，現在我們又已跨進一步，進入

各校，了解各校幫助弱勢學童的需求，

如必要，我們也希望能藉由學校的引

薦，直接去面對受助學童及其家庭，親

自地去關懷他們，希望能幫助他們克服

困難，使他們重新回到正常的社會軌道

上。

協會對於北投區桃源及士林區葫蘆

兩所國小的補助，就是給予陳校長和劉

校長那樣真正想做事的人的一種鼓勵，

如果我們的贊助能讓他們持續做出更多

嘉惠學子的事，那不也是功德無量嗎？

這不也就像大家信任協會，願意把錢捐

給協會是一樣的嗎？而人間的善不也就

是這樣在生生不息間循環和擴散嗎？多

美啊！

募款狀況、經費流向及運用

潘維剛令人欽佩的理由，就是在她50歲時，有

一半歲月都在擔任民意代表，扣掉啟蒙求學時期，

潘維剛的人生等於只做了一件事情，那就是─真心

誠意為民服務。

民國七十一年，潘維剛24歲，和陳水扁、謝長

廷、趙少康同一屆當選台北市議員，且為中華民國

史上最年輕的首都女議員。歷任三屆台北市議員，

四任立法委員，從政迄今二十六年，矢志爲社會弱

勢及婦女權益請命。她將「民意代表」與「社會服

務」工作相結合，全方位推動婦女、兒童、老人和

榮民朋友的福利。民國八十二年提案通過「性侵害

犯罪防治法」，爲我國婦幼安全保護跨出一大步；

八十七年，提案通過「家庭暴力防治法」，這也是亞洲第一部家庭暴力防治法

案。

除了專業立法之外，早在民國七十六年，潘維剛就創辦「現代婦女基金

會」，成為台灣婦女運動先驅；七十七年，設立「婦女護衛中心」，是國內第一

個受暴婦女扶助機構；七十八年，開辦「中國老人社會大學」，迄今仍是國內最

具規模、歷史最久的銀髮族學園。她對社會的關懷化為行動，其貢獻有目共睹，

也因此獲得中華民國第十六屆十大傑出女青年的殊榮。

25年忙碌的從政歲月，潘維剛也一直不忘努力進修，苦學不倦的取得師範大

學政治研究所法學博士學位。民國九十五年，擔任執政五十年來立法院國民黨團

第一位女性書記長，不僅代表國民黨強力監督政府執政的缺失，同時亦秉持女性

溫婉角色，調和黨內同志的異見。期間發揮剛柔並濟特質，使國民黨團成為士氣

高昂、團結一致的堅強團隊。

「給人快樂是天使，救人苦難是菩薩」，是潘維剛身體力行的座右銘。不

管政治和社會環境怎麼變，她對理想的堅持，對人道的關懷始終不變。民國八十

八年，她深入九二一地震災區，成立「中寮重建聯盟」，協助重建工作達數年之

久，亦獲選為全國好人好事代表。八十九年，在最艱困的環境中接掌中國國民黨

婦女部，推動婦女服務工作，其間組織「健康大使」巡迴廿五縣市，推動「健康

快樂新世代」活動。無論是在國會問政、推動兩性平權或婦幼安全工作上，潘維

剛永遠那麼樂觀，永遠像陽光般熱情。

人物誌

（現任立法委員、現代婦女基金會董事長）

至桃源國小參訪並實際了解營養午餐狀況。 至市議會參加由林奕華議員（前排右二）主持的座談
會。

主旨：函轉社
團法人中華民
國華夏社會公
益協會調查該
會96年度上半
年補助　貴校
營養午餐之個
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本會理事潘維剛博士


